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■ 馨 华

据报道，随着私募股权公司在航运业投

资数十亿美元、掀起购船热潮，航运业正日

渐面临运力过剩的压力。尽管这一行业目

前正逐渐摆脱 30 年来最严重的危机，但私

募股权公司的大量投资依然给市场前景带

来威胁。

在私募股权公司及对冲基金的融资支

持下，航运公司在过去两年来已经下单订造

了数千艘新船。受此影响，航运市场供需平

衡可能将自 2016 年起再次被打破，这不仅

会造成航运公司的财务损失，同时也使得私

募股权公司的利润降低。

油船公司思多尔特（Stolt Nielsen）的首席

财务官简·恩格哈德森（Jan Engelhardtsen）表

示，私募股权公司在航运业大量投资，而这种

投资实际上会毁掉其所追求的市场前景。私

募股权公司的投资期限通常是短期的，但航运

业并不是一个可以迅速获利的行业。因此，在

大部分情况下，私募股权公司进入航运业并不

会产生好结果。

私募股权公司已经在油船、集装箱船、

散货船等航运业各个领域进行投资，收购

航运公司，购买船舶，并向一些银行购买航

运贷款。基金管理公司塞浦路斯金融集团

（Tufton·Oceanic）称，过去两年，私募股权

公 司 已 经 在 航 运 市 场 投 资 了 约 320 亿 美

元。根据克拉克松及塞浦路斯金融集团的

数据，目前，全球航运市场手持订单总价值

约为 2976 亿美元，其中约有价值 1100 亿美

元的船舶未获得融资。

克拉克松的数据显示，从 5 月起，新船

交付运力总计将达到 2.99 亿载重吨，而目前

全球船队运力约为 17 亿载重吨。2014 年全

球海运贸易量预计将增长 4%，如果未来 2

年贸易量增长仍维持在这一水平，那么大量

新船的交付使用将导致航运市场自 2016 年

后面临运力过剩问题。

香港金辉航运指出，私募股权公司投资

订造新船主要是为了获取船价上涨所带来

的利润，而并不是希望经营这些船舶以获得

长期的稳定收入。过去 6 年来新船造价波

动巨大。2010 年，1 艘 32 万载重吨超大型油

轮 (VLCC)价格约为 1.05 亿美元，这一数字

在 2012 年降至约 9300 万美元，而目前则维

持在约 1.01 亿美元左右。此外，目前二手船

价普遍低于 2010 年的水平。

一位香港的航运投资者称，私募股权公

司希望年回报率在 15%以上，这一要求使得

这些公司的投资期相对较短。不过，公众投

资者的信心下滑已经使得一些公司推迟了

首次公开募股(IPO)。考虑到 IPO 结果的不

稳定性以及船价的上升，私募股权公司开始

延长其投资回报时限。

私募股权进入航运业或威胁市场前景

京津冀将实现通关一体化 引导区域产业合理布局

160余个世界500强项目
落户天津港保税区
记者日前从天津港保税区获悉，建

区 23 年来，该区受到越来越多国际投资

者的青睐。

据天津港保税区社发局相关负责人

介绍，该区以龙头带动产业聚集，区域经

济始终保持平稳快速增长，已累计注册

企业 8000 多家，其中世界 500 强投资项

目超过 160 个，形成航空航天、装备制

造、电子信息、生物医药、总部经济等高

端产业集群。

2013 年, 天津港保税区实现生产总

值 1225 亿元、工业总产值 1670 亿元、工

商税收 148.3 亿元。

中国满洲里市
成立对俄物流中心

据俄罗斯外贝加尔新闻网报道，中

国 满 洲 里 市 政 府 日 前 对 外 宣 布，定 于

2014 年在该市对俄口岸建设对俄综合

物流中心。据悉，该项目占地 73 公顷，

涉及经营范围包括货物装卸服务、存储、

运输、展销、海关监管及包通关手续简化

办理等，服务领域覆盖蔬菜、机械电子产

品、建筑材料、家具、设备、汽车等商品进

出口贸易。

满洲里市政府称，建立物流中心是满

洲里口岸现代化升级改造及扩容的重要

举措，对于规范中俄贸易具有积极作用。

澳港口罢工可能影响
中国铁矿石进口

澳大利亚黑德兰港口的罢工可能导

致向中国的铁矿石船舶运输中断。

世界最大铁矿石进口国中国的铁矿

石库存达到历史新高。4 月，经黑德兰

港口装船的铁矿石也创下纪录。而由于

福蒂斯丘、必和必拓、淡水河谷 3 月的铁

矿石船运量井喷，铁矿石价格也一路走

低。分析家认为，任何船运可能中断的

信号都可能被放大，从而反映在价格波

动上，如果罢工时间长将产生较大影响。

必和必拓预计，罢工将导致从德黑兰

输出铁矿石的供应商每天损失1亿澳元。

希腊船东
再度跃居全球第一

2014 年 第 一 季 度 ，希 腊 船 东 控 制

1.64 亿总吨船舶，超过日本的 1.594 亿总

吨，再度成为全球最大船东国。

据 统 计 ，希 腊 船 东 拥 有 船 舶 4984

艘，第一季度新船投资总额超过 68 亿美

元，新船订单记录同比增长 126%。

坦桑尼亚投入3亿美元
发展东非中央走廊铁路

目前，坦桑尼亚已确认投入 3 亿美

元发展铁路交通基础设施建设，建成从

达 市 到 Isaka 的 铁 路，加 强 东 非 中 央 走

廊和相邻地区的贸易联系。

这笔资金来自世界银行，由国际发展

协会（IDA）负责。资金将支持坦政府建成

稳定可靠的、开放式的铁路，加强坦铁路运

营商的基础设施管理、运行和调配等能力。

世界银行表示，建设这条铁路是改

善和扩大东非中央走廊周边铁路网络的

第一步，其愿意支持坦桑尼亚政府加强

铁路和交通系统建设，促进走廊地区农

产品贸易发展，增加就业机会，在改善坦

桑尼亚民生的同时帮助其他贫穷国家。

日本三大航运公司
全力冲刺2014财年业绩

2014 财年，在航运业弱复苏的背景

下，日本三大班轮公司——日本邮船、商

船三井、川崎汽船三家公司均积极调整

战略步伐，在业务转型、资产运作、开发

市场上全面发力。日本邮船将继续施行

“超越海运”战略,加快在非航运业务领

域的扩张速度，同时压缩传统业务占比，

强调轻资产运作，提高盈利能力。而业

务结构改革、成本削减、发展高附加值船

舶，将成为商船三井应对未来航运市场

的三大对策。川崎汽船则一改保守态

势，多方主动出击，全面调整集运、干散、

海工等领域运营策略。

（本报综合报道）

■ 本报记者 范丽敏

“2014 年是贯彻落实党的十八届三中

全会精神、全面深化改革的第一年，是物流

行业加快结构调整，推进转型升级的重要

一年。”近日，由中国物流与采购联合会、中

国物流学会共同编辑出版的《中国物流发

展报告（2013—2014）》（以下简称《报告》）

预计，受国民经济平稳增长带动，物流业整

体上仍将保持平稳运行态势。2014 年，预

计全年社会物流总额按可比价格计算将增

长 9%左右。

数据显示，今年以来，中国社会物流需

求增速虽然有所回落，但仍保持较快增长。

3 月，社会物流总额达 18.5 万亿元，可比增

长 8.3%。第一季度，全国社会物流总额达

47.8 万亿元，按可比价格计算增长 8.6%，增

速比去年同期回落 0.8 个百分点，回落幅度

较 1 月至 2 月收窄 0.2 个百分点，物流运行开

局平稳总体良好。

《报告》指出，当前，中国物流业正处于

转型升级的关键时期，面对新的形势，物流

业正积极推进转型升级，培育产业核心竞争

力，全面打造中国物流“升级版”。

“今年，行业物流积极应对变革。”《报

告》认 为，电 商 物 流 重 视 节 点 资 源 完 善 布

局，冷 链 物 流 需 求 培 育 寻 找 切 入 点，钢 铁

物流模式创新加快探索，汽车物流精益管

理引领发展，医药物流基础设施投资迎来

高潮。

2013 年 ，从 行 业 物 流 来 看 ，电 商 、医

药 、汽 车 、冷 链 等 与 居 民 消 费 相 关 的 物

流 市 场 保 持 较 高 增 长 速 度 ，钢 铁 、煤 炭 、

化 工 等 与 生 产 资 料 相 关 的 物 流 市 场 依 然

低 迷。

《报告》进一步指出，今年将是交通运输

基础设施投资的重要年份，投资增速将有所

提升。此外，中国物流园区经过一个时期的

发展，目前已经渐成规模，同时，随着电子商

务、冷链物流等新型商业方式的快速发展，

与之配套的专业类物流园区加快建设。未

来，物流园区将从“ 出租者”转型到“ 经营

者”，实现从开发到运营的重新定位，重塑物

流园区的商业价值。

结合今年的《政府工作报告》和有关部

门工作动态，《报告》预计，物流业行业管制

今年将趋于放松，行业监管走向规范，中长

期规划、政策将继续发力。不过，行业管理

体制改革任务依然艰巨，市场期盼已经出台

的政策切实得到落实。

此 外，《报 告》还 全 面、客 观 地 总 结 了

2013 年中国物流业发展状况。《报告》指出，

2013 年，在国民经济趋稳向好形势的推动

下，中国物流业坚持贯彻稳中求进的总基

调，抓住机遇，稳中求变，呈现出总体运行趋

稳向好、物流企业深度调整、企业物流加快

转型、物流市场分化明显、基础设施趋向综

合、区域物流协同发展、政策环境有所改善

等一系列新特点。

《中国物流发展报告（2013—2014）》又

称物流蓝皮书，从 2002 年开始，到目前已按

年度连续出版 12 本。

《物流发展报告》预计今年社会物流总额将增9%

海关总署近期出台《京津冀海关区域通

关一体化改革方案》（以下称《方案》），明确

提出“京津海关业务一体化”的改革思路和

方向，三地企业进出口产品的报关成本将大

幅降低。

“企业的报关费用和时间将减少。”北京

市国际货运代理行业协会石欣对记者说。

根据上述方案，京津冀地区将建设一个

区域通关中心，在现有体制不变的情况下，

通过机制创新，将原先各自独立的通关管理

体系，通过信息网络互联互通，形成区域联

动的通关中心。

海关部门测算结果初步估计，在一体化

通关模式下，京津冀企业进出口产品的报关

成本将降低，比如天津企业通过首都机场进

出口货物的通关时间至少节约 8 小时，途中

运费可降低约 30%。

目前，京津冀地区企业进出口要通过不

同的口岸报关，如果跨区，需要多次报关，以

及多次验货，《方案》实施后，只需要一次报

关，且可以选择就近地区。

比如，北京地区的企业，根据自己的生

产经营需要，可以就近选择在北京海关申

报，而不必到天津海关申报。

对于不需要查验的货物，北京海关可

以直接对货物进行放行处理，天津港货物

场栈接到北京海关的放行指令后，自动抬

杆放行。企业足不出户就可以办理货物通

关手续。

中国物流学会专家王之泰认为，海关的

一体化措施，有利于企业降低生产成本。

据 记 者 了 解，过 去，企 业 进 出 口 货 物

报关，在跨越不同口岸时，需要多次申报，

这使得企业等待时间长，有时仅仅企业进

口 的 矿 物 质 在 口 岸 滞 留 期 间 的 费 用 就 达

上千万元。

以后，从海外进、出口的产品，只需要在

一个口岸报关，另一个口岸就可以放行。比

如天津企业在首都机场通关的货物，在一体

化通关模式下，企业可以直接向天津海关申

报货物进口，而不必再到北京向首都机场海

关申报。

商务部国际贸易经济合作研究院中国

贸易部研究员金柏松指出，加工贸易现在很

多做的都是“加工结转”业务。即在一个地

方加工一部分，在另一个再加工一部分，这

就需要海关之间的密切配合。如果是一站

式检测的话，前面的检测与之后的检测就会

形成有效的衔接。这个政策首先是有利于

各个海关之间的协调配合。

根 据 海 关 总 署 的 判 断 ，京 津 冀 三 地

实 施 通 关 改 革 后 ，三 地 海 关 特 殊 监 管 区

域、保 税 监 管 场 所 间 的 保 税 货 物 流 转，不

再 要 求 按 照 转 关 运 输 办 理 ，企 业 可 以 自

行运输。

实施京津冀通关一体化，将为生产要素

跨区域自由流动创造更加便捷的条件，进而

为三地形成区域间产业合理分布和上下游

联动机制，创造了良好的海关监管服务条

件。而河北从中获益最大。

过去，受制于海关布局的影响，制造业

企业“临海工业”的特点明显，重要原因之一

是通关便利。以后实施通关一体化后，工业

的布局就会更为合理，制造业可以转移至内

陆地区。

目前，北京的人口承载力已经接近极

限，实施一站式一体化通关，可推动北京企

业迁移到河北。“更有利于小一点城市的发

展，特别是有利于河北三线、四线城市的发

展。”金柏松说。

人民大学经济学院副院长刘瑞认为，实

施京津冀通关一体化后，有利于三地的均衡

发展，比如北京目前饱和的机场客流，可以

分流到天津机场。

根据《方案》，从今年 7 月 1 日开始，北

京海关、天津海关将启动实施通关一体化

改革；10 月前后，扩大至石家庄海关，实现

在京津冀海关的全面推开。海关总署也预

备视试点工作情况陆续推进长三角、珠三

角等经济联系紧密地区海关区域通关一体

化改革。

（定 军 张淼淼）
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